

LA ULTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE. DE INFORMACIÓN. LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XXVIII.—Número 9403.

SUSCRIPCIÓN Un mes 2 pesetas
Extranjero (trimestre) . . . 10

Palma, Martes 2 de Agosto de 1921.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32 — Teléfono n. 8

LA FERTILIZADORA Fábrica de Abonos Químicos

En consideración a las malas cosechas de este año, y deseando facilitar la adquisición de abonos a los agricultores, esta Sociedad ha acordado efectuar la venta de superfosfatos, no solamente al contado, si no también a tres, seis, nueve y doce meses de plazo; a cuyo efecto se designarán agentes en los pueblos principales de la Isla por cuya mediación podrán realizarse aquellas operaciones.

DEL MOMENTO

La Diputación Provincial

Fuerza es que los periódicos nos empeñemos en dar al público las noticias que se refieren a la Diputación Provincial, para que éste se entere ya que no es posible hacer que se interese, del funcionamiento del organismo balear.

En pocas provincias, seguramente, la función de sus Diputaciones, despertará el poco interés que aquí se nota por lo que respecta a la nuestra.

Su labor, aquí limitadísima, pues se concreta de una parte al sostenimiento de los establecimientos de beneficencia, y de la otra a intervenir, al producirse recursos de alzada contra los acuerdos de los ayuntamientos de la provincia, la vida de éstos; por lo que, descontentado el primer aspecto, viene a ser un organismo puesto en manos de los políticos que les permite mantener su autoridad en aquéllos, un instrumento para la política vieja, desposeída empero de todo carácter popular, que el pueblo, la mayor parte del pueblo, que vive apartado de los lances de la política menuda, mira con la más absoluta indiferencia, sin el más mínimo interés.

Limitado a esto todo su funcionamiento, y desarrollándose su actuación conforme a normas establecidas de antiguo, aparentando sus funciones un cierto rutinismo ya tradicional, se comprende claramente la poca importancia en que el pueblo tiene a nuestro organismo provincial.

Bien es verdad, y así hemos de reconocerlo, que tal limitación y estancamiento vienen impuestos y se justifican por el estado realmente precario de su hacienda por la falta de recursos en que se encuentra, pues los que dispone no alcanzan ni siquiera a cubrir las necesidades actuales.

Así lo exponía claramente el que hasta ahora ha sido el Presidente de nuestra Diputación el Sr. Llobera, en el discurso pronunciado en el día de ayer, en la sesión que celebró, y así lo han expuesto cuantos han venido estando al frente de ella durante algunos años a esta parte.

En ocasión anterior, se quiso ir a la normalización de nuestra hacienda provincial, y durante la presidencia de don Ignacio Riquer se inició un plan de reconstitución que luego llevó a término don Luis Alemán, al ser elegido Presidente de la Corporación Provincial, quien había sido en todo momento el alma del proyecto; pero cuyo resultado fue totalmente malogrado, en cuanto a su finalidad, por las circunstancias.

Se habían arbitrado nuevos ingresos; se habían elevado las cifras del presupuesto; pero, surgió la guerra y con ella vino inevitablemente el encarecimiento de las subsistencias y artículos de vestir y calzar, y los gastos de los establecimientos de beneficencia se vieron aumentados a cifras insospechadas, agravándose más aún el estado económico de la Diputación con los aumentos de sueldos y jornales que, siguiendo el ejemplo de las demás corporaciones, tuvo que conceder a sus empleados. Y así fué que los nuevos ingresos sobre los cuales tenían que sustentarse nuevas atenciones, tuvieron que aplicarse a las diferencias provocadas por la guerra, en las atenciones de antes.

Este es el estado actual de su hacienda. Manténesse una situación harto difícil, aumentando el déficit cada ejercicio, y preparándose para un espacio de tiempo más o menos lejano un desenlace forzoso, cuyas consecuencias no son fáciles de prever; a no salir al paso, mediante un nuevo plan de reorganización que evite la bancarrota.

Es una misión en extremo difícil. El contribuyente está cansado, está agobiado. A regañadientes acepta los nuevos tributos que le son impuestos, aun perel-

biendo de antemano una utilidad inmediata en recompensa de los mismos.

La falta de popularidad de que evidentemente adolece la Diputación, es un gran inconveniente para que pueda encontrar voluntariamente entre el pueblo el apoyo necesario para salir del atolladero en que se encuentra.

Esta empresa será difícil, espionosa; pero tarde o temprano las circunstancias la impondrán.

Se ha constituido la nueva Diputación. La misión que han aceptado los nuevos diputados, está plagada de inconvenientes, y tendrán que imponerse trabajos y sacrificios ímprobos si quieren encauzarla por nuevos derroteros, para conseguir salvar su estado, y convertirlo en un organismo activo y eficaz que intervenga con provecho en nuestra vida regional.

Muy de veras deseamos que el mejor acierto acompañe a la nueva Diputación, en bien de los altos intereses que representa.

Nuestros colaboradores

AL OIDO...

El sagrado derecho de «madó Ayna»

Aquella mañana me tropecé con «madó Ayna», furiosa como una víbora, en medio de la carretera.

—¿Qué le pasa «madó Ayna»?
—Me pasa que aquest (aquí, un calificativo herético), Ayuntamiento de Palma mos vol atabaca, y encara ha de neixre el que se rigue de mí.

Y «madó Ayna» me explicó las razones de su enojo. Han de saber ustedes que en las últimas Ferias y Fiestas, el Ayuntamiento se olvidó de enviar un camión para transportar a Palma a las niñas y niños de las escuelas de la aldea, invitados al festival infantil, de triste memoria. Los alumnos se pegaron un chasco, y las madres, que habían invertido seis o más real s por barba en lazos para adornar las cabezas de sus chicas, pusieron el grito en el cielo. El Ayuntamiento reconoció su falta, y organizó una fiesta en desagravio de los postergados. Y aquí vino lo edificante: las mamás ofendidas decidieron dar capote a la Corporación municipal:

—«¡No serán els meus infants es que y vagen!»

Intenté aplacar a «madó Ayna» con la historia de un cuento, con una de aquellas narraciones admirables que Tolstoy escribió, inspirado en las parábolas de Cristo:

—«Había una vez, «madó Ayna», dos niños que jugaban con el agua del arroyo de una calle. Rieron los chicos, y a sus voces, salieron sus madres y empezaron a disputar, como arpias, por cuál de las dos criaturas llevaba razón en la pelea. Rendidas del sofoco, se callaron un instante, y entonces repararon en que sus hijos, reconciliados, jugaban amigablemente...»

—Y aixó ¿que vol dir?
—Quiere decir que debemos perdonarnos mutuamente y no educar rencorosos a nuestros hijos.

Pero ¡ay! aun ha de nacer el Tolstoy que ha de amansar a «madó Ayna» y sus congéneres. Se fueron los coches del Ayuntamiento, y parte de los chicos se quedaron en la aldea. ¡Y hubo que ver el desconuelo con que miraron a sus camaradas que cantaban y aplaudían, camino de la ciudad.

Yo brindo esta flor del rencor pagé a quienes defienden a raja tabla el sagrado derecho de los padres a... educar, como se les antoja, a sus pobres hijos indefensos. A sus pobres hijos que también tienen derecho a que nadie, ni sus padres, les críen como fieras. Si las madres, a estilo de «madó Ayna» ejerciesen menos prerrogativas en su prole, los chichuelos de la aldea serían menos vengativos, más humanos.

—«¡Madó Ayna», debe usted purificar su corazón en el agua de la parábola tolstoyana!»

Y «madó Ayna» segura de sus derechos sacrosantos, se me rió en las narices, y replica a mi consejo:

—«A mi me basta staigo de sa meue font.»

Con mosquitos y todo.

Miguel Sarmiento.

EL GENERAL SILVESTRE

Gloria al General Silvestre! Al invitado caudillo que después de una vida de sacrificios por la Patria ha derramado por ella la última gota de su sangre, cumpliendo el juramento que hizo un día ante la enseña venerada.

Cayó herido en el pecho, tal vez mortalmente herido y en aquel instante supremo, no quiso que le curasen, no le importaban sus heridas; le preocupaban y dolían solamente las heridas de la Patria.

A tan insigne soldado lo presentaron desde un principio poco menos que como un vulgar suicida, de espíritu pusilánime, que se amilanaba ante un contratiempo de armas. Conocedor del temple de su alma y de la grandeza de su espíritu, siempre lo negué. Silvestre era de pasta de titanes, de aquellos guerreros legendarios que se creían, multiplicaban y envalentonaban ante el tamaño del siniestro o la magnitud de la catástrofe.

Silvestre podía en un momento de exaltación patriótica de locura sublime, olvidarse de su carácter de jefe, para acordarse de que era un soldado de la Patria, ver que otros soldados de la Patria morían y sufrían por ella y encarnando en él el espíritu de la raza, mas que la austera serenidad del jefe, optar por el puesto de muerte que en aquel instante creyó mas propio de su espíritu y honor. Lo que no podía creerse de Silvestre, era que se diera la muerte en el momento del máximo peligro.

Cuanto generales se han ocupado de su muerte, Weyler, Marina, Luque y otros, hablando con la autoridad que les otorgan sus prestigios, han tenido para el general Silvestre un gesto de dolor y una frase justificativa, aun reconociendo la posibilidad de una temeridad o una improvisación. Y es que estos hombres envejecidos, acribillados en sus luchas por la Patria, son conscientes del sublime sacrificio del joven caudillo español, sean cuales fueren las circunstancias concurrentes.

Por mi parte no tengo ni autoridad, ni elementos de juicio para juzgar, aunque por lógica presumo que el general sorprendido por inesperado ataque, debió salir a los puestos avanzados donde corrían grave peligro sus soldados, tan queridos por él, como él por ellos querido; y que al verse impotente para salvarlos, en vez de salvarse él como hubiera podido hacer fácilmente y como indudablemente era su deber de jefe de las fuerzas; prefirió compartir con sus soldados la gloria de dar su sangre por la Patria. Esta es mi escueta suposición, a la que me atrevo a añadir una afirmación rotunda y es que si el General Silvestre tuviera diez vidas, igualmente las daría todas en holocausto a la Patria.

Porque si bien es cierto que hoy no precisa el caudillo el valor temerario de antes para dirigir la guerra, no lo es menos también el que muchos de los soldados de hoy van al servicio perniciosamente aleccionados por insanas predicaciones hondamente arraigadas y difíciles de destruir. Y estos se sienten más propicios al cumplimiento del deber ante la ejemplaridad de un sacrificio que ante las teorías de la enseñanza.

Por esto el general, jefe u oficial que ante sus soldados se sacrifica en el altar de la Patria es digno de admiración y eterno respeto porque con su sangre generosa haré que fructifiquen en los tibios y en los engañados las ideas del honor y los sentimientos del deber.

Y apesar de su gloriosa muerte, ya para muchos no es más que un general caído, por eso empieza a resollar la vileza humana, pues sabido es que del muerto o del caído, todos los perversos hacen leña y si hay responsabilidades que depurar, todas se acumulan o achacan a la improvisación o la locura del caído.

Por eso no es de extrañar que al lado de aquellos juicios comedidos, sensatos y serenos de nuestros generales, broten los votos y juicios de los inconscientes, de los inominados, de aquellos que todo lo juzgan con énfasis sentencioso desde el billar, la peña o el café.

Para estos en el hecho aun desconocido de Silvestre, solo ven una locura peligrosa y tienen para él una condenación y un anatema.

¡Pobres de ellos! Como desconocen la historia de España y la psicología de los pueblos, que fueron siempre más grandes, cuanto más se amasaron sus razas en locuras semejantes.

Locura incomprensible entonces fué el descubrimiento del nuevo mundo y locura insigne fué su conquista. Locura sublime fué el incendio de las naves de Cortés, que alumbró para España un imperio colosal. Locura mística fué el cristianizar millones de almas y querer catolizar al mundo entero. Locura incomprensible hasta transcurridos siglos fué la de nuestro manco de Lepanto, creador del universal Himalaya literario. Locura inaudita fué la de Espartaco, introduciéndose disfrazado en los campamentos de los rebeldes americanos. Locura gloriosa fué la de Prim en los Castillejos. Locura de ejemplaridad fué la de los chisperos y las chulas de Madrid el 2 de Mayo. Y locura de raza fué nuestro levantamiento nacional, contra la cobardía de reyes y gobernantes.

El que lee la historia de España amasada en tantos hechos sublimes, tanta ab-

gación, tanta virtud, tanto valor y sacrificio, no se explicará como los nietos de aquella raza que descubrió mundos, que colonizó incultos territorios, que refrenó razas salvajes, que cristianizó humanidades, que sucrió con aquellos bajeles los mares insondables, que trazó en el mundo entero las normas del más puro arte con las agujas de sus catedrales y minaretes; resulta ahora una raza apocada, débil, enfermiza, incapaz de comprender el heroico sacrificio de un caudillo en cuyo hecho glorioso brillan aun los destellos del espíritu de una raza. Y que es indudable mientras este viva, en la ejemplaridad de aquel hecho, encontraremos los alientos necesarios para hacer brotar la fuerza creadora, impulsora de todos los sacrificios que sean necesarios, para conseguir rápidamente nuestro resurgimiento africano, hoy su principal de todo buen español.

Y entonces se comprenderá como la llamada locura del general Silvestre habrá sido el origen y servirá de punto de partida de nuestro engrandecimiento y consolidación marroquí.

En cuanto a responsabilidades, claro está que debían depurarse, pero no se hará; están muy altos los que debía compartirlos. Políticos de altura con noble valentía señalan los causantes, la prensa los acusa, el público con su claro instinto los descubre. Pero ellos quedarán estoicamente en su puesto y el muerto al hoyo y el vivo al bollo!

Relato de los supervivientes de Sidi-Driz

Madrid 1 (2 t.)

Los supervivientes de Sidi-Driz han hecho el siguiente relato de los últimos momentos de aquella posición:

Parte de las fuerzas replegadas de Annual llegó a Sidi-Driz y a otras posiciones de la costa para ponerse al amparo de los barcos.

Los replegados en aquella dirección eran unos 200, que se hicieron fuertes en una pequeña posición en la cresta montañosa que domina el mar, donde había ya un destacamento que venía resistiendo desde el 17 con gran escasez de víveres y absoluta falta de agua.

Dos moros amigos les habían llevado el 18 pan y agua, pero no pudieron repetir el abastecimiento.

De esos 200 hombres llegaron 80 a Sidi-Driz el día 22.

Cerca de 9.000 eran los moros que en ese día atacaron la última de dichas posiciones que estaban ya falta de todos los medios de poder seguir, sosteniéndola gracias al cañoneo de los buques.

En Sidi-Driz, agotados los víveres, los hombres, debilitados, disparaban apoyándose en los parapetos para poder sostenerse; y terminada el agua humedecían las faldas con vinagre hasta que se agotó también.

En estas condiciones observó que los rebeldes aumentaban y que hasta las caballos más amigos se sublevaban.

En este estado se prolongó la lucha cinco días.

Se intentó, entonces, una salida hacia la playa, en combinación con un desembarco.

160 hombres salieron de Sidi-Driz, pero la mayoría murieron antes de llegar a la playa en combates sangrientos con los moros, cien veces superiores en número.

En esta combate fué donde resultó herido el teniente Lazaga.

La posición siguió defendiéndose con tesón, aunque ya el hambre y la sed se unía el hedor de las caballerías que menos fuertes que el hombre, habían muerto de hambre y de sed.

Entonces fué cuando el comandante Velázquez pidió al Alto Comisario y éste le concedió la autorización para evacuar Sidi-Driz.

Los moros, que ya el día 20 se habían presentado ante la posición tremolando banderas españolas, haciéndose pasar por amigos de España, y por eso se les dejó acercar, y luego cuando estaban cerca hicieron una descarga cerrada; engrosaron mucho el día 25, y ofrecieron respetar la vida de los cercados si éstos se dirigían a embarcar, y cuando las tropas hicieron la evacuación, los moros, dando alaridos, se metieron en la posición rápidamente tirando desde allí, de un modo cobarde y traidor, a los españoles que se dirigían a la playa poco menos que arrastrándose.

El comandante Velázquez recibió en este momento un tiro en la cabeza.

Los moros le recogieron, como también al teniente Aguilera.

Los soldados que quedaron a retaguardia en los botes son los que han arribado a Melilla y han hecho esta relación.

Con ellos llegaron algunos defensores de la posición de Afran, donde también ha sido verdaderamente épica la lucha, como también se ha anticipado.

El furor de los moros llegó al extremo de que el día 25 arrojaron algunas bombas de mano, que no hicieron explosión.

En Afran sobraban los alimentos, pero no era posible condimentarlos por falta de agua.

Los políticos españoles llevan años y lustros burlándose del pueblo español y jugando siempre con dos barajas.

Ello es un juego trágico que mata lentamente las virtudes legendarias de la raza, amortiguando su espíritu salvador, destruyendo su amor a la Patria. ¡Y ay de todos! el día que el espíritu legendario español, encarnado en el hecho o sacrificio del general Silvestre, se convierte en instinto de conservación tan aconsejado y predicado por algunos; que entonces encarnará en nosotros el instinto del conejo o la gallina y ya no podrá alumbrarnos la ejemplaridad del sublime sacrificio de aquel caudillo cuya muerte lloramos hoy.

Como una verdadera desdicha debe considerarse esa serie de gobiernos que a paso de meteoro se suceden, sin prestigio alguno, sin figuras, sin una fuerza de opinión en que apoyarse, que ni aun con dinero consigueron.

Pero el juego resulta excesivamente largo y la inagotable paciencia española debe tener también su humano límite.

Este es un hecho que no debe olvidarse al pesar responsabilidades a ver si hay algún político de altura que se sienta responsable y paga con el sacrificio de la vida su torpe defecación, que muchos de ellos juraron también sobre los Evangelios y ante un crucifijo.

Capitán Bellver.

Así y todo, de los 160 hombres que constituían la defensa, 80 continuaban luchando ese día, hasta el momento mismo en que las órdenes del general Benenguer les autorizaron para evacuar la posición.

También a éstos les tirotearon los moros cuando se dirigían a los botes.

Al llegar a la playa el cabo del regimiento de Cerinola, Mariano García, cayó herido con las dos piernas atravesadas por los balazos, y no pudiendo incorporarse, gritó a sus compañeros:

—Salvados vosotros, que yo ya me he quedado aquí, y además aún puedo protegeros un poco.

Y levantándose a medias empezó a disparar su mauser, hasta que cayó muerto.

En el declive de la montaña que tenían que salvar para llegar a la playa se entabló una terrible lucha cuerpo a cuerpo entre el oficial Tesero y el jefe de la cábila, que había jurado matarlo.

Dicho jefe hizo numerosos disparos contra nuestro oficial, no logrando herirle, hasta que Tesero le dió un tiro en la cabeza, dejándole muerto en el acto, cosa que produjo enorme impresión en los caballos.

Las bajas sufridas en Afran fueron, además del teniente García, el médico y 18 de tropa, más varios heridos que lograron embarcar.

En ese momento los moros hicieron funcionar uno de los cañones de Sidi Driz, disparando bombas, que cayeron en el mar, a poca distancia del «Princesa de Asturias».

La mayoría de estos valientes han llegado a Melilla y se han alojado en hospitales y casas particulares, que se han ofrecido a recogerlos, pues vienen extenuados y algunos apenas si pueden hacer coordinadamente el relato de los hechos.

En la mañana de ayer salió el general Sanjurjo para fortificar y provisionar las posiciones intermedias entre Nador y la plaza, llegando en esta forma hasta la segunda caseta, hasta Sidi Hamed-el-Hach.

Al desembarcar por este lado, en la curva que forma el camino de Nador, fué tiroteado por los moros, entablándose varios combates.

El Tercio extranjero sigue avanzando por la llanura, despejando al enemigo de sus posiciones y logrando establecer contacto con las fuerzas que defienden Nador.

Esto es cuanto hasta ahora se sabe. La columna del barón de Casa Davalillo continúa en Monte Arruit, defendiéndose de los ataques del enemigo.

La situación va mejorando. No carece de agua potable.

El enemigo parece contenido en su impetuosidad de sus ataques, esperando refuerzos.

La columna ha sido socorrida desde la plaza por medio de aeroplanos, que les arrojan paquetes conteniendo víveres y municiones.

Los aviadores han observado en Acan, en el poblado de Dar Drius, la presencia de fuerzas enemigas.

Durante toda la noche han continuado defendiéndose los núcleos de Nador, Zelúan y Balel.

Lotaría. Véase 4.ª página.

INFORMACION

Asuntos municipales

Este mediodía se ha reunido en el Ayuntamiento la Comisión de Obras bajo la presidencia del señor Alcalde. Entre los asuntos tratados figuraba el referente a la reclamación formulada por la Cámara de Propiedad Urbana sobre las tarifas que rigen para las obras particulares.

La Comisión ha acordado celebrar una sesión el próximo viernes y una vez oídos los técnicos y el Oficial Letrado, formular el correspondiente dictamen que será presentado al Ayuntamiento en la sesión del próximo lunes.

Mañana a las 11 y media se reunirá la Comisión de Fomento para tratar de la organización del servicio de coches fúnebres.

El próximo jueves celebrará una reunión la Comisión de Reforma Interior a fin de activar la cuestión de expropiación de nuevas fincas para la construcción de la nueva Casa de Correos. Actualmente son ya cinco las fincas expropiadas y por lo tanto los solares propiedad del Ayuntamiento.

El lunes próximo conforme dispone la ley de Reforma Interior de 1895 se procederá al nombramiento por sorteo de los Jurados que han de entender en la expropiación de fincas de la plaza del Ovar, para poder llevar a cabo el proyecto de construcción de la nueva plaza de Abastos.

Esta mañana se han reunido en el salón de sesiones del Ayuntamiento los niños y niñas de las escuelas públicas que han de formar parte de las Colonias Escolares que organiza el Ayuntamiento, procediéndose a las operaciones de reconocimiento médico, talla y peso.

Mañana continuarán dichas operaciones, por no haberse podido terminar hoy. Las colonias, probablemente saldrán para sus destinos, el próximo lunes.

El Presidente de la Diputación se despide.

Don Pedro Llobera, antes de abandonar la presidencia de la Diputación, reunió a los empleados de la misma para significarles su más profundo agradecimiento, ya que, con su activa, cuan pulcra y cotidiana labor habían contribuido a la buena marcha de los asuntos de la casa, auxiliando su gestión en la presidencia. Sintió, el señor Llobera, que la situación económica de la Diputación, no lo permitiera agradecer sus desvelos en otra forma.

Los empleados se mostraron agradecidos a las frases de consideración del señor Llobera.

El nuevo Gobernador

Según noticias recibidas, del 13 al 15 de este mes, estará en Palma, el nuevo Gobernador de esta provincia, don Ramón Montis Allendesalazar, quien se posesionará inmediatamente del cargo.

Velada

Mañana, a las nueve de la noche, tendrá lugar la cuarta velada de la serie, organizada por La Peña Artística del Fomento del Civismo.

El programa es el siguiente: 1.º Ensayo del gracioso diálogo en prosa del celebrado escritor (Melitón González), titulado: De pesca, interpretado por la señorita Isabel Oliver y el alumno de la cátedra, Juan Oliver.

2.º El tenor don Antonio M.ª Fuster, cantará varias composiciones acompañadas al piano, por el señor Ferrer.

3.º La señorita Mercedes Bonnin, interpretará un escogido programa.

4.º La señorita Fernanda Elias cantará acompañada de su profesora la señorita Estarellas varias escogidas composiciones.

5.º El notable guitarrista don Bartolomé Calatayut, ejecutará varias composiciones de su escogido y selecto repertorio.

6.º El profesor violinista don Ignacio Piña, interpretará varias piezas de concierto acompañadas al piano por el señor Ferrer.

Asociación de Vecinos de Palma

Sabemos que bajo el título que encabeza estas líneas se está organizando en esta localidad una sociedad con el fin exclusivo de defender los derechos del vecindario con la pujanza que da la fuerza colectiva, llenando una necesidad de mutua defensa.

La última de abono de feria la torearon Belmonte, Belmonti, Chicuelo y Granero. Se lidiaron toros de Coneha y Sierra y el lleno es imponente.

Los ocho toros resultaron bravos, suaves y muy manejables lo cual dio lugar a que los toreros se lucieron y pasamos una tarde muy divertida.

Belmonte a su primero después de unas verónicas inimitables lo pasó de muleta a dos dedos de los pitones entre los aplausos y aclamaciones del público. Hubo pasés de pecho estupendos y toda la faena fué muy ligada, toreando con mucho temple. Entró como los ángeles y cobró un volapié que mató al toro sin puntilla. Hubo ovación, vuelta al ruedo y petición de oreja.

En el quinto volvió a entusiasmar al público con su faena en la cual hubo ayudados y naturales y alguno que otro molinete. La estocada fue superior de ejecución y colocación, y el Trianero después de cortar las dos orejas y dar la vuelta al ruedo tuvo que salir por tres veces a los medios a recibir la entusiasta ovación del público.

Belmonti mató a su primera de media delantera y dos intentos y en el sexto pinchó varias veces. Estuvo desgraciado. Chicuelo en el tercer toro hizo una la-

bor estupida. Lo toreó con la capa admirablemente y al coger la muleta después del pase de tanteo dió siete naturales inmensos, inenarrables que levantaron al público en masa presa del mayor entusiasmo. Siguió un pase de pecho tan cerca que el diestro salió derribado, y después de otros varios pasés dió una estocada superior y un descabello. La ovación fué enorme cortando el diestro las dos orejas y teniendo que saludar desde los medios después de dar la vuelta al ruedo.

En el séptimo trasteó confiado y adornado dando algunos pasés que jaleó al público y terminó con media en lo alto que fué muy aplaudida.

Granero pasó de muleta al cuarto muy cerca resultando cogido sin consecuencias. Siguió muy valiente con pasés de todas marcas y despachó al toro de media estocada alta que le valió ovación oreja y vuelta al ruedo.

Al último de la tarde le puso tres pares superiores y con la muleta hizo una labor magistral que entusiasmo al público despachando al toro de una buena estocada. Cortó la oreja tuvo que dar la vuelta al ruedo y salió en hombros de sus admiradores.

La corrida resultó excelente.
El 7to Chupitos.

—En la Casa de Socorro del Ayuntamiento fué asistido el niño Juan Coli, de 11 años de edad, que jugando se produjo una herida contusa en la cabeza.

—Fué asistido también en el citado establecimiento el joven de 15 años Pedro Frau, con domicilio en el Vivero, que por el escape de una correa se produjo una herida contusa en el pómulo derecho.

—Igualmente fué curado en la Casa de Socorro Arnaldo Palmer, de 19 años de edad que en la calle de Bauló rodó una escalera, produciéndose una herida en la cabeza.

Notas del Carnet

DE VIAJE

Anoche salieron para Barcelona en el vapor "Maltorea", los condes de Benlich Marcharon también don Juan Ramonell, don Miguel Monjo y don José Martínez.

Anoche embarcaron para Barcelona el Rdo. P. Lsports, el profesor nuestro amigo don Miguel Salvá y el propietario don Juan Ramonell.

Hoy han llegado de Barcelona los maquinistas navales don Migue Roda y don Bernardino Palmer.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—La Invencción de S.n Esteban, protomartir.

CUARENTA HORAS.—Concluyen en los Capuchinos en honor de Nuestra Señora de los Angeles. Exposición y misa a las seis y media, y seguidamente habrá misas a las nueve. Por la noche, a las siete, Rosario, Trisagio cantado y sermón por un Padre de la Residencia, procesión, Te-deum y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En Santa Catalina de Sena fiesta de la Beata Juana de Eza madre de Santo Domingo de Guzmán. A las nueve de la mañana. Oficio solemne cantado por la Rda Comunidad.

VISITA.—A Nuestra Señora del Confolón, en Santa Eulalia.

MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRADAS.—Procedente de Barcelona, a las seis y media de esta mañana, el vapor rápido «Key Jaime I», con el correo, pasaje y carga.

Salidas.—Para Barcelona salió ayer noche, a las nueve el vapor «Mallorca», con el correo, pasaje y carga.

Para Valencia ha salido el laúd «Marta», con cargamento de tabails.

NOTICIAS.—En breve saldrá de San Esteban de Pravia para Barcelona, el vapor «Andalucia», que manda nuestro paisano el capitán don Guillermo Orá.

Desde Valencia

Las últimas de feria

En la quinta de feria torearon seis bichos de Pablo Romero los diestros Belmonte, Chicuelo y Granero. La entrada un lleno como de costumbre y la corrida bastante aburrida por lo cual libramos a nuestros lectores del rato de contárselo.

Los seis bichos resultaron bravos y duros sin excederse en bravura, en vista de lo cual los diestros tiraron a salir del paso lo más pronto posible. El peor lote le tocó a Chicuelo.

La última de abono de feria la torearon Belmonte, Belmonti, Chicuelo y Granero. Se lidiaron toros de Coneha y Sierra y el lleno es imponente.

Los ocho toros resultaron bravos, suaves y muy manejables lo cual dio lugar a que los toreros se lucieron y pasamos una tarde muy divertida.

Belmonte a su primero después de unas verónicas inimitables lo pasó de muleta a dos dedos de los pitones entre los aplausos y aclamaciones del público. Hubo pasés de pecho estupendos y toda la faena fué muy ligada, toreando con mucho temple. Entró como los ángeles y cobró un volapié que mató al toro sin puntilla. Hubo ovación, vuelta al ruedo y petición de oreja.

En el quinto volvió a entusiasmar al público con su faena en la cual hubo ayudados y naturales y alguno que otro molinete. La estocada fue superior de ejecución y colocación, y el Trianero después de cortar las dos orejas y dar la vuelta al ruedo tuvo que salir por tres veces a los medios a recibir la entusiasta ovación del público.

Belmonti mató a su primera de media delantera y dos intentos y en el sexto pinchó varias veces. Estuvo desgraciado. Chicuelo en el tercer toro hizo una la-

bor estupida. Lo toreó con la capa admirablemente y al coger la muleta después del pase de tanteo dió siete naturales inmensos, inenarrables que levantaron al público en masa presa del mayor entusiasmo. Siguió un pase de pecho tan cerca que el diestro salió derribado, y después de otros varios pasés dió una estocada superior y un descabello. La ovación fué enorme cortando el diestro las dos orejas y teniendo que saludar desde los medios después de dar la vuelta al ruedo.

En el séptimo trasteó confiado y adornado dando algunos pasés que jaleó al público y terminó con media en lo alto que fué muy aplaudida.

Granero pasó de muleta al cuarto muy cerca resultando cogido sin consecuencias. Siguió muy valiente con pasés de todas marcas y despachó al toro de media estocada alta que le valió ovación oreja y vuelta al ruedo.

Al último de la tarde le puso tres pares superiores y con la muleta hizo una labor magistral que entusiasmo al público despachando al toro de una buena estocada. Cortó la oreja tuvo que dar la vuelta al ruedo y salió en hombros de sus admiradores.

La corrida resultó excelente.
El 7to Chupitos.

Diputación Provincial

Esta mañana se ha reunido la Diputación, asistiendo los diputados Sres. Mora, Feliu, Lliteras, Llobera, Alzina, Morales, Juan, Bonet, Planes, Mataró, Valls de Padrinas, Sitjar, de Vidal, Sampol, Canet, Servera, Wallis, Costa y Coste.

Ha sido aprobada el acta de la sesión anterior, como también los dictámenes emitidos por la Comisión de actas proponiendo la aprobación de las de D. Pedro A. Mataró, José Sampol y D. Antonio Juan Bonet.

Han sido también aprobadas las actas de los demás diputados electos.

En cumplimiento del art. 51 de la Ley, se ha procedido al nombramiento de Presidente, Vice-presidente y dos Secretarios para proceder a la constitución definitiva de la Diputación.

Han sido nombrados, por 13 votos contra 5 papeletas en blanco:

Presidente, D. Jaime Mora.

Vice-presidente, D. Teodoro J. Canet.

Secretarios, D. Juan Llobera y D. Pedro A. Mataró.

En vista del resultado de la votación el presidente interino ha declarado constituida definitivamente la Diputación, invitando a los elegidos a que ocuparan sus puestos en la Mesa.

El Sr. Mora, al hacerse cargo de la Presidencia ha dirigido breves palabras a sus compañeros, en primer lugar para saludarles y agradecerles el honor que le han dispensado al elevarlo con sus votos a la Presidencia de la Diputación. Ha dicho que se consideraba farto de condiciones y merecimientos, a los cuales procurará sustituir con una decidida buena voluntad y amor a la casa.

Inspiraré mis actos—ha añadido—en la más estricta justicia, esperando que todos hareis igual y que obrareis dentro de la más completa armonía, para poder laborar con provecho en favor de los sagrados intereses públicos que se nos han encomendado.

Ha dicho que estudiaría con interés la situación económica de la Diputación, proponiendo la adopción de medidas energicas, que tiendan a salvar la situación crítica de hoy, y que su política, con respecto a ese punto, será de verdadera economía en los gastos.

De consiguiente, no habla en esta ocasión de programas fastuosos, ya que estos podrán formularse, acaso, después del presupuesto en perspectiva.

Y finalmente saludó al señor Mora a la prensa de Baleares, como también a los empleados de la casa, de quienes espera que auxiliarán su gestión, no interrumpiendo su valiosa labor de costumbre.

El señor Morales ha explicado el hecho de haber votado en blanco, tanto él como sus compañeros, los diputados por Ibiza, fundándolo en la circunstancia de haber sido desertados, cosa que les ha producido un efecto deplorable, y añadido, que en adelante adaptaran su conducta, a la que se siga con ellos.

El señor Mora contestando al señor Morales, ha dicho que no ha estado en el ánimo de los diputados molestar a sus compañeros de Ibiza y que en adelante se tendrá con ellos igual consideración que con los demás.

El señor Valls de Padrinas, ha dirigido un expresivo saludo al señor Mora con motivo de su nombramiento para la presidencia de la Diputación, haciendo de la persona del nuevo presidente el más cumplido elogio.

El señor Mora, ha agradecido la felicitación.

D. José Feliu, dice al señor Mora que, apesar de haberle votado en blanco le felicita cordialmente por su elevación al cargo, asegurándole que estará siempre a su lado si vela por el prestigio de la Corporación, y sobre todo si procura evitar las ingerencias extrañas en los asuntos de la casa.

El señor Lliteras, contestando al señor Feliu, dice, que considera que siempre ha reinado la más completa armonía en la Diputación, y que como él, entiende que debe huirse de las ingerencias extrañas, que por las palabras deduce que en alguna ocasión ha habido.

Añade que por su parte, a sabiendas nunca las ha admitido, pero que si en alguna ocasión involuntariamente ha pasado por ellas se confiesa hoy pecador y arrepentido.

Entre el señor Feliu y el señor Lliteras se produce animado diálogo, con motivo de la discusión del citado asunto, que ha cortado rápidamente la presidencia.

El señor Mora haciendo referencia a las indicaciones del señor Feliu, ha dicho que evitará a todo trance ingerencias extrañas en la Diputación, sea de la clase

que fueren y que la terminada el incidente.

Se ha procedido al nombramiento de los Diputados que han de constituir durante un año la Comisión Provincial, quedando elegidos por 13 votos contra cinco:

Para el primer turno: D. José Sampol; don Mateo Coste y don Ignacio Wallis Llobera.

Para el segundo turno: D. Ignacio Planes; don Juan Llobera y don Antonio Bonet.

Para el tercer turno: D. Enrique Servera; don Pedro Llobera y don Emilio Morales.

Para el cuarto turno: D. Pedro A. Mataró; don Domingo Alzina y don Vicente Costa Mart.

Se ha procedido al nombramiento de vice presidente de la Comisión Provincial, quedando elegido don José Sampol.

En cumplimiento de lo que preceptúa el art. 65 de la Ley Provincial, han quedado constituidas las siguientes Comisiones permanentes:

Comisión de Beneficencia.—D. Emilio Morales, don Ignacio Planes, don José T. Canet, don Mateo Coste y don Antonio Juan.

Comisión de Gobernación.—D. Pedro A. Mataró, don Juan Llobera, don Antonio Sitjar, don Juan T. Vidal y don Domingo Alzina.

Comisión de Hacienda.—D. Antonio Llitera, don José Sampol, don José Feliu, don Enrique Cervera y don Ignacio Wallis.

Comisión de Fomento.—D. Mateo Coste, don Antonio Lliteras, don Salvador Vidal, don Pedro Llobera y don Francisco Mercadal.

Vocal de la Junta Consultiva de Teatros.—D. José Feliu.

Vocales de la Junta de Obras del Puerto.—D. José Sampol y D. Enrique Cervera. Vocales de la Junta de Obra de Restauración de la Lonja.—D. Antonio Lliteras, D. Salvador Vidal y D. José Canet.

Vocales de la Junta de las Obras de Restauración de la Iglesia del Hospital.—D. Antonio Sitjar, don Emilio Morales y D. Domingo Alzina.

Vicepresidente del Museo Pedagógico provincial.—D. Juan Llobera.

Vocal de la Junta de Patronato de la Escuela profesional de Comercio.—Don Vicente Costa.

Inspector del Colegio de Segunda Enseñanza de Ibiza.—D. Ignacio Wallis.

Vocal nato del Colegio provincial de Fomento.—D. Pedro Llobera.

Vocales de la Comisión mixta de reclutamiento.—D. Juan Llobera y don Ignacio Planes.

Se ha acordado fueran dos el número de sesiones que la Diputación debe celebrar durante el presente período semestral.

Y después de concederse un mes de licencia a los diputados señores Wallis y Juan, se ha levantado la sesión.

Después de terminada la sesión de la Diputación se ha reunido la Comisión Provincial bajo la presidencia del señor Sampol y con asistencia de los Sres. Coste, Morales y Vidal. Han sido nombrados Diputados inspectores del Hospital los Sres. Sampol y Coste; y del Manicomio los Sres. Sampol y Wallis, de la Casa de Misericordia los Sres. Sampol y Vidal. De la Inclusa los Sres. Sampol y Coste. Del Círculo los Sres. Sampol y Coste. Del Teatros los Sres. Coste y Vidal. Del Hospital de Ibiza el Sr. Wallis. De la Inclusa de Ibiza el mismo. Interventor de la Casa de Arrepentidas de la Piedad el Sr. Sampol.

Se ha acordado formar la terna que ha de llevarse a la superioridad para la designación del vocal que ha de formar parte de la Junta provincial de 1.ª Enseñanza en la siguiente forma: En primer lugar D. José Sampol, 2.º lugar D. Salvador Vidal, 3.º lugar D. Ignacio Wallis.

Y se levantó la sesión.

Deportivas

Futbol—Concurso Copa Ayuntamiento.

Con los partidos del domingo se terminaron las eliminatorias de este Concurso. A las 8 y media de la mañana contendieron «U. P. M.» y «Español».

El juego, si bien igualado, fué poco movido, desarrollándose sin ninguna jugada digna de reseñar y jugando los equipos como para salir del paso. Quedaron empatados a un goal.

Por la tarde a las 5 y media se alinearon a los órdenes de Riutort «Veloz» y «Cruz Roja».

De este partido dependía la clasificación para el segundo puesto, ya que ganando el «Veloz» quedaba segundo de la primera categoría. En cambio si empataba tendría que jugar otro partido con el «Baleares» por estar igualados en puntuación y si perdía favorecía al «Baleares» proporcionándole el segundo puesto.

Y perdió el «Veloz» y no por poco: tres a cero. ¡Ni siquiera el goal del honor!

La sorpresa para los aficionados fué grande. Esperaban, eso sí, que los muchachos casi infantiles de la «Cruz Roja» se defenderían con tesón de sus contrincantes, hombres hechos y resistentes. Alguien quizás concedía como máximo un empate; nadie en absoluto pensaba en un resultado de tres a cero.

Desde los primeros momentos dominó la «Cruz Roja», desmoralizando por completo a los azules.

Un penalty de Fermin proporcionó el primer goal.

En la segunda mitad siguieron dominados los del «Veloz», logrando los blancos otros dos goals y luchando con gran entusiasmo.

En resumen: un gran desastre para los decanos y un enorme triunfo para los noveles.

El público aburridísimo. Los equipiers del «Veloz» insensibles ante la derrota y sus admiradores indignados. Los de la «Cruz Roja» contentísimos y les del «Baleares» encantados con el segundo puesto, aunque sea de regalo.—Verdades.

GAQUETILLAS

—Presentación. Se interesa se presente a la mayor brevedad posible al Negociado de quintas de este Ayuntamiento el Sargento de Barcelona Antonio Marcos Pascual para enterarle de un asunto que le interesa.

—Riego en el Molinar. Hasta nosotros han llegado quejas muy fundadas de los vecinos del Molinar quienes se quejan que el Ayuntamiento no ordene sean regadas las calles de Molinos y Ca'n Perantoni. Verdaderamente el excesivo polvo que se ha acumulado en las repetidas vías hace necesario que se retire aquel y que sean después regadas.

En la librería de J. Tous se ha recibido cajas de papel y sobres a precios muy económicos como también estuches en papeles de lujo desde 2/25 a 6 ptes.

Estuches de 25 cartas y 25 sobres 1 peseta.

PLUMA-TINTERO, de oro garantido, marca CONKLIN'S, la mejor y más acreditada de las marcas. Se llenan automáticamente. De venta en la Librería Tous. P. de Cort.



Completa asimilación. Resultado rapidísimo en la INAPETENCIA, DESNUTRICIÓN Y CRECIMIENTO.

HIPOFOSFITOS SALUD

TOPOGRAFOS

Oposiciones en Enero—40 plazas. 3.000 pesetas y 1750 plazas.

Preparación completa en el CENTRO DE ENSEÑANZA TAIK-GUASE, Almudaina, 19.

Solares en venta

San Matet, calle Mayor. Informes, Concepción, 82.

ACEITE OLIVA

Fino, puro, garantido Ptas. 200 LITRO

Cotoner 75, Santa Catalina

POLVOS ROSETTE

Exquisita creación de Belleza de la Casa

PRODUCTOS VAQUER S. A.

PALMA DE MALLORCA

DIPLOMA DE HONOR, en el Concurso Nacional de Industrias, Comercios y Fábricas de 1919.

Angelus

Es la marca de Pianos Automáticos universalmente reconocida como superior.—Varios modelos, entre ellos el maravilloso ANGELUS ORQUESTAL.

Audiciones gustosamente facilitadas. Ofrecemos también pianos automáticos de varias otras marcas, a precios más económicos.

Gran surtido de rollos, para todas marcas de pianos. Continuas novedades.

Tienda EL JAPON

EL MEDICO Sureda y Massanet

durante los meses de Agosto y Septiembre, los sábados, domingos y lunes estará ausente de esta ciudad, permaneciendo en ella los demás días de la semana.

Danús, 4—1.º De 10 a 11

AZUCARILLOS (BOLADOS)

de LIMON y NARANJA

Preparados con el jugo de la fruta

Casa LLOFRIU

Doctor Juan y Sansó

Enfermedades de la matriz, niños y partos.

Conquistador, 7, Teléfono 112.

Rico Crema de frutas para Helados

preparación rápida y económica

Franbuesa, Melocoton y Fresa

Antigua CASA LLOFRIU

Lo mejor de lo mejor!

Máquinas de Escribir

Continental

Casa Bar-Lock

Quint, 7, Palma

ACADEMIA TÉCNICA DE INCA

Preparación para Carreras Militares y Bachillerato

Resultado obtenido en el curso 1920-1921

Militar.—Presentados cuatro en Infantería, Artillería e Intendencia.—Aprobados cuatro en todas ellas.
Bachillerato.—1 matrícula de honor.—6 sobresalientes.—12 notables.—72 aprobados y 3 que han terminado el bachiller.

CLASES PARTICULARES, Militar, Ingenieros, Matemáticas

por los capitanes **F. Vidal y A. Clar** Informes: Mesquida 6, 2.º o Riera 24

"AUTOMOVILISTAS LEED,"

En beneficio de vuestros intereses

El nuevo Neumático MICHELIN "CABLÉ,"

Lanzado el 1.º de Diciembre de 1919, marca el progreso más considerable realizado hasta el día en la fabricación del

NEUMÁTICO

El Cablé Michelin

os asombrará por su flexibilidad, economía y su duración. No sabreis lo que es un buen neumático, si no rodais sobre neumáticos MICHELIN.

Una sola calidad. La mejor

Grandes existencias todas dimensiones

Garage J. Gomila, Marina 11-13, Tel. 326

Por Telégrafo

La política

Se celebrará Consejo Madrid 1 (3 t.)

El Subsecretario de Gobierno dijo que el señor Allendesalazar había citado a los ministros en Consejo para las seis de esta tarde.

Se desmiente el atentado contra el conde de Romanones

Madrid 1 (3 t.)

Durante todo el día ha circulado el rumor de que el señor conde de Romanones había sido objeto de un atentado en París.

Numerosas personas le preguntaron en los centros periodísticos, en donde nada se sabía.

El «Diario Universal» desmiente el rumor, pues dice que ha tenido noticias recientes de que el señor conde de Romanones se halla en Ostende, sin novedad.

Comentarios

Madrid 1 (11 n.)

Se ha comentado mucho la tanta duración del Consejo.

Se decía que además de las noticias de Marruecos se trató sobre la cuestión política.

Se añadía que el señor Allendesalazar dió cuenta de las conferencias celebradas estos días sobre todas las cuestiones.

También se han comentado mucho las noticias de Bilbao relativas a que es posible que venga a Madrid el señor Maura.

Un periódico dice que el Monarca ha indicado al señor Allendesalazar que hiciese gestiones para ver la forma de constituir un Gobierno, ya de concentración parlamentaria, si fuese posible homogéneo o conservador, siempre que presidiera éste el Sr. Maura.

Se decía que el deseo del Sr. Allendesalazar es que ese Gobierno no sea eminentemente conservador y según se dice, el señor Maura en la carta que ha escrito al Sr. Allendesalazar se niega a presidir ningún Gobierno a no ser casi con carácter de nacional en el que formasen parte diferentes elementos.

Consejo de Ministros

A la entrada Madrid 1 (8 n.)

Al llegar para celebrar Consejo, el señor Vizconde de Eza dijo que las noticias recibidas de Melilla son buenas, puesto que está consolidada toda la parte de la plaza.

Hizo resaltar que de la zona de Nador el general Berenguer ha recibido proposiciones de los enemigos para el término de la lucha; pero que no las ha aceptado pues aun hay base para la resistencia por parte del enemigo; incluso parece que se ha reforzado.

El cañonero «Laya» ha llevado a Melilla el cadáver del coronel señor Morales, que entregaron los moros en Alhucemas.

El señor Bugallal dijo que en Zaragoza había habido un conato de paro general pero no respondieron ni la vigésima parte de los elementos.

Los señores Allendesalazar y Marqués de Lema negaron rotundamente los rumores del atentado del señor Conde de Romanones, puesto que este sigue perfectamente en Ostende.

A la salida

Madrid 1 (11'40 n.)

El Consejo terminó a las nueve y media.

Los ministros, al salir se limitaron a decir que había sido un cambio de impresiones sobre las noticias de Marruecos y sobre asuntos de diferentes departamentos.

El señor Vizconde de Eza dijo que no

tenía nuevas noticias ni había conferenciado con el general Berenguer desde esta tarde.

El señor Wais facilitó una nota oficial sobre lo tratado que dice:

Se aprobó el expediente sobre la concesión de la denuncia de contribución al Ayuntamiento de Madrid, comunicándose el acuerdo al municipio para que cumpla con los requisitos indispensables para esta concesión.

Se aprobaron dos indultos de penas leves.

Lo que dice Bugallal

Madrid 1 (2'35 t.)

El ministro de la Gobernación señor Bugallal negó que ayer se viera con el señor Sánchez Guerra en El Escorial, pues estuvo, dijo, con mis hijos en la Granja.

Preguntado por los periodistas dijo que el señor Maura marchó a Fuenterriá y por tanto no está en Madrid como se dijo.

En estos momentos parece que está en el ánimo de las gentes en que presenciara una crisis rápida y fulminante.

Se le preguntó sobre los rumores circulados de que el expreso fué objeto de una agresión. Según dicen los viajeros en los alrededores de Sans se hicieron algunos disparos contra el tren, los cuales no hicieron blanco.

La agresión es un acto de bandidaje de los que ocurren en los alrededores de Barcelona, en donde se ataca a las personas y carruajes que llevan alguna cantidad.

Dijo que el señor marqués de Lema se propone ir mañana a Maudariz.

Y terminó diciendo que ha fallecido el Oficial Mayor de la Secretaría del Senado D. Manuel Gil Lozano.

Habla el Presidente

Madrid 1 (3 t.)

Al salir el señor Allendesalazar a los periodistas dijo que había estado a dar el pésame a la familia del Oficial Mayor del Senado señor Gil Lozano.

Añadió que había celebrado una afectuosísima conferencia con el señor Sánchez Guerra.

Dijo que se siguen recibiendo numerosos telegramas de adhesión al Gobierno.

Manifestó que el Consejo de esta tarde solo obedecía a un cambio de impresiones como se hacen todas las tardes.

ECOS VARIOS

La huelga de albañiles.—Un herido y un detenido

Madrid 2 (1'25 m.)

Esta noche, en la tribuna de Curtidores un desconocido hirió gravemente a un albañil.

En la madrugada del sábado detúvose a un individuo que pegaba pasquines sediciosos. Ocupósele una pistola.

La «Gaceta»

Madrid 2 (9'10 m.)

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes disposiciones:

Una circular disponiendo que se convoquen a oposiciones para cubrir cinco plazas de aspirantes con derecho a ingreso en el cuerpo jurídico militar y demás vacantes de teniente auditor de tercero de las plantillas que existan el día en que terminen las oposiciones.

También publica una Real Orden aprobando el reglamento que se inserta de las corporaciones de carteros.

Disponiendo que se anuncien a oposiciones para proveer la provisión de 50 plazas de interventores de la sección del cuerpo de ferrocarriles del Estado en explotación de los ferrocarriles.

Otra disponiendo que todas las com-

pañías ferroviarias consideren preferente a todo otro transporte, los de tropas y material de guerra y mercancías que efectúen con destino a Melilla.

La campaña de Marruecos

Las tropas del coronel Sanjurjo

Madrid 2 (4'25 m.)

Noticias recibidas de Melilla dice que se ha presentado en la plaza la columna del coronel señor Sanjurjo.

La situación de Nador

El cabo de la benemérita Sr. Lozano y un paisano apellidado Ruiz, voluntariamente, han logrado burlar el cerco de los enemigos, y han llegado a Melilla para dar cuenta de la situación de Nador.

Hay allí 160 compatriotas nuestros que se defienden bravamente pasando toda suerte de privaciones. Muchos de ellos se encuentran enfermos o heridos.

Los rebeldes les han propuesto la rendición ofreciéndoles que les tratarán con mucho respeto.

Añaden que entre los moros se manifiestan profundas divergencias, disgustándose muchos de ellos por el reparto que se está haciendo del botín que nos han cogido.

Tres columnas

Se están organizando tres columnas. Una estará mandada por el Sr. Sanjurjo y las restantes por los generales señores Fresneda y Neira.

Llegada de prisioneros

Madrid 2 (10 m.)

Melilla.—Los moros amigos han traído a la plaza los oficiales y soldados de la posición de Sanmar que fueron cogidos prisioneros al evacuar la posición.

También llegaron los suboficiales Luis Sánchez y Juan Fornos.

En territorio francés

Melilla.—Se sabe que las fuerzas que se internó en territorio francés iban 17 jefes y oficiales con el capitán de la policía indígena Francisco Alonzo que les sirvió de guía.

Ejercicios

Se ha dispuesto que las tropas expedicionarias, a fin de entrenarse, efectuando todos los días ejercicios a la altura de Rostrogordo.

Suspensión de festejos

Madrid 2 (9'10 m.)

Esta madrugada ha salido de Segovia con dirección a Madrid el Regimiento de Sitio.

El Ayuntamiento de El Escorial ha acordado por unanimidad suspender los festejos de este verano a causa de los sucesos de Melilla, habiendo iniciado una suscripción popular que encabeza el Ayuntamiento con el importe de los festejos, con destino a aquellos fines.

Cadáver de un marino

El señor Fernández Prida dijo que se ha accedido a la petición de sus compañeros, acordándose que el cadáver del teniente de Marina señor Laraga sea trasladado al panteón de marinos ilustres de San Fernando e inscribir su nombre en la lápida del Ministerio de Marina en la que figuran los muertos en campaña.

Transporte de heridos

Melilla.—Espérase al vapor «España 4», convertido en buque hospital para 1500 heridos.

El barco marchará enseguida con la primera expedición de heridos a Málaga.

Aprovisionamiento

Cuando la columna del coronel Sanjurjo regresaba ayer de aprovisionar posiciones se le unieron un sargento y un soldado del Regimiento de Melilla.

La columna de Sanjurjo

Melilla.—En las última operaciones de la columna de Sanjurjo sufrieron un duro castigo los moros, especialmente en la emboscada que les tendieron las fuerzas del tercio extranjero, el cual solo tuvo una baja.

Fracaso de la huelga normal

Los periódicos comentan congratándose de ello, del fracaso de intentos de declarar la huelga general de protesta contra la política que se sigue en Marruecos que se han realizado en Bilbao y Zaragoza.

También se congratulan de los propósitos del Gobierno de dotar al ejército de África de los modernos elementos de combate como lo demuestra el que el señor Vizconde de Eza llevó ayer al Consejo varias peticiones de crédito sobre la adquisición de material aprovechando las lecciones de la guerra europea nos permitirá efectuar más rápida la labor de Marruecos y con menores sacrificios.

El Estado Mayor

Se ha dispuesto que el Estado Mayor del general Berenguer lo constituyan el coronel Gómez Jordana, el teniente coronel Emeterio Murga, los capitanes Boron, Iglesias, Ruiz y Mullor y el ayudante López Sánchez.

Del Gobierno militar se ha encargado D. Miguel Fremeida.

El infante D. Alfonso

El infante D. Alfonso que tenía preparadas habitaciones en la Comandancia General, se ha negado a ocuparlas.

Desea hacer vida de campaña y ha marchado a alojarse al campamento del barrio del Hipódromo donde están alojadas las fuerzas de su Regimiento de Húsares de la Princesa.

Los telegrafistas

Los telegrafistas de Madrid han dirigido a sus compañeros de Melilla el siguiente telegrama:

«Los compañeros de Madrid en representación propia y en los de toda España, ruegan a todos sus compañeros de Melilla que nos transmitan una información que se ajuste a la mayor exactitud cuanto ocurra a los compañeros destinados en las estaciones del territorio de operaciones y disponer incondicionalmente de nosotros

para cuanto estimais preciso con toda urgencia y contar con nuestra ilimitada ayuda material y moral. Nuestra espíritu está a nuestro lado.»

Responded a los compañeros de Madrid y trasladarán sus impresiones al último rincón telegráfico y ¡Viva nuestra Patria!

El Rey irá a Melilla

Madrid 1 (9 n.)

El «Heraldo» publica unas manifestaciones de un personaje que parece conocer el pensamiento del Monarca.

Dice que el Rey desde las primeras noticias de Melilla vive más en Melilla que en Palacio.

Consulta planos y mapas y hablando con sus íntimos dice que precisa reparar los daños sufridos.

El personaje insistió en decir que el Monarca no desiste, enseguida que la situación está normalizada, de ir a Melilla a saludar personalmente a su brillante ejército y a visitar las tumbas de los muertos.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 1

Nuevo Interior 67'30

Exterior 83'00

4 por 100 Amortizable 86'00

Amortizable nuevo. 93'90

Amortizable viejo. 94'75

Banco de España 510'00

Compañía Tabacalera. 000'00

Franco 59'60

Libras. 23'03

Marcos 9'70

Liras 34'00

Dolares. 7'78

DE BARCELONA

El expreso de Madrid, tiroteado.—Hay varios heridos leves.

Barcelona 2 (3'15 m.)

En la noche anterior el expreso de Madrid fué tiroteado entre las estaciones de Sans y la bifurcación de la Bordeta, frente al Mercado.

Quedaron rotos por el tiro los cristales de varios vagones, resultando heridos, por fortuna levemente, cuatro pasajeros a consecuencia de haberseles incrustrado trozos de vidrio. Fueron curados en la estación de Reus.

También resultó herido por habersele incrustado una astilla el mozo de tren Manuel Fernández.

Verificada una inspección ocular en el convoy, se apreciaron hasta 18 perforaciones de bala.

En el interior de uno de los coches se encontró un proyectil y un fragmento de otro.

Los mozos del tren, para evitar el susto de los primeros momentos, no hicieron sonar el timbre de alarma, así es que muchos viajeros del expreso no se enteraron del suceso hasta llegar a Sitges.

BOLSA DE BARCELONA

Información facilitada por el Banco Hispano Americano

Barcelona 1

Carpetas 00'00

Interior. 67'75

Amortizable 94'75

Exterior 83'15

Franco 60'15

Libras. 23'05

Dólars. 7'15

Liras 34'00

Suizos. 128'25

Marcos 9'85

Coronas 0'00

Javier de Montepín

EL MERCADER DE BRILANTES. LOS CRIMENES DE LA AMBICION S. M. EL DINERO. S. A. EL AMOR.

De venta en la Librería de J. Tous

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el 9 de Agosto próximo y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enseñar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Julio de 1920.

Hasta el día 8 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

Palma 30 de Julio de 1921.—El Vocal de turno, Antonio Deyá, Pbro.

CORREOS

Academia RIERA-FERRER OFICIALES DEL CUERPO

Con la cooperación de D. Guillermo García, Capitán de Infantería y D. Miguel Frau abogado.

CLASES POR SECCIONES

Olmos, 125, principal

En la convocatoria actual, esta Academia lleva 16 aprobados en el PREVIO hasta la fecha.

NEVERA

Grande, vertical, de pinotea, se vende, San Felio 29-2-1.

Práctico en Farmacia

Se desea uno mayor de edad, en la Farmacia Miró.



Lavabos
CASA BUADES
Despacho: Marías 17/18

Lotería Nacional

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por te- légrafo por la Agencia FABRA.

Madrid 1

PREMIOS MAYORES

Primer premio de 120.000 ptas. Ha correspondido al número

21.413

despachado en Algeciras, Santander, Va- lancia y Sevilla.

Segundo premio de 60.000 ptas. Ha correspondido al número

16.202

despachado en Ciudad Real, Vigo, Jerez Mieres y Valencia.

Tercer premio de 20.000 ptas. Ha correspondido al número

6.470

despachado en Orense, Madrid, Cádiz y Málaga.

Premios de 1.500 ptas.

Por aproximación al primer premio, los números 16.201 y 16.203.

Premios de 1.000 pts.

Por aproximación al segundo premio los números 16.201 y 16.203.

Premios de 692 pta.

Por aproximación al tercer premio, los números 6.469 y 6.471.

Premiados con 2.000 ptas.

20.363, 26.374, 2.179, 14.262, 13.576, 28.737, 19.911, 25.090, 25.587, 8.854, 5.382, y 32.971.

Premiados con 300 ptas.

047 055 075 087 088 113 140 181 298 203 211 302 324 329 383 408 478 499 552 558 578 589 658 675 681 788 821 913 917 927 941 954 971 977 978 996

MIL

048 057 071 090 098 106 211 287 218 221 224 255 256 275 279 285 323 390 408 417 510 532 566 573 631 633 639 687 703 722 751 791 800 809 810 837 847 860 897 968 987 728

COMILLAS

014 021 022 040 056 058 186 187 203 204 212 248 279 341 351 368 421 427 444 453 496 501 537 554 560 592 648 689 739 746 752 755 783 797 819 823 867 892 914

TRECE MIL

092 063 072 077 175 190 267 318 348 356 370 371 413 458 425 469 484 488 507 509 527 585 588 602 692 647 673 683 718 793 827 831 845 906 929 934 960 968

Table with columns for lot numbers (003-999) and prize amounts (e.g., 003 050 053 082 103 110 121 151 003 058 153 161 176 187 209 280 239 357 396 431 438 439 462 474 481 497 518 536 549 593 648 656 742 744 755 854 902 933 950 993 997).

Table with columns for lot numbers (011-999) and prize amounts (e.g., 011 058 076 100 132 133 143 146 222 223 241 299 314 347 359 374 377 419 537 593 593 627 665 692 727 737 786 800 802 834 833 847 887 912 932 968).

Sorteo para el 22 de Diciembre de 1921

GRANDES PREMIOS

15 millones de pesetas
10 id. id.
5 id. id.
2 id. id.
1 id. id.

En la Administración de Loterías núm. 1 de la Plaza de Cort, hay en venta los siguientes números:

364, 29.055, 46.510 y 48.528
33.060, 34.573, 42.257, 43.004
A 2.000 ptas. el billete y a 100 el vigésimo

STOMALIX

La marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DR CARLOS, el mejor

TONICO DIGESTIVO

que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

CURA del DOLOR de ESTÓMAGO

medias, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, flatulencia y úlcera del estómago, neorastenia gástrica, hiperclorhidria y anemia y clorosis con dispepsia.

Se vende en las principales farmacias de Madrid y Serrano, 30. MADRID. Se remite por correo certificado a quien lo pide.

Las mejores tintas para escribir, copiar y dibujar, llevan la marca

WIGTY

y se venden en las más importantes librerías y papelerías.

El más terrible enemigo de los niños es el Verano. Solo el GLAXO los preserva contra la diarrea y los demás peligros.

Si no los crisis o ayndáis a criar con GLAXO, temblad por los calores que osenemos encima. El GLAXO es infinitamente mejor que todos los demás productos. No tiene harinas, ni dro gas, ni azúcar. Es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, maravilloso tambien para alimentar acoianos y enfermos, especialmente los del aparato digestivo.

Una lata sola basta para ver los milagros que hace el GLAXO ¿La salud y hasta la vida de un hijo no vale tan sencilla prueba?

Usese el biberón GLAXO. Tiene gomas esterilizadas y todos los adelantos científicos. Importadores exclusivos en España, Gibraltar, Portugal y Marruecos: SEBASTIAN TAULER Y C.ª, Montera 18 Madrid.

Para mas detalles, MARIANO AMIGO, Unión 47, Palma

Compañía Pinillos

Linea de las Antillas

Para Canarias, San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas. Saldrá de este puerto el día 3 de Agosto el vapor

CADIZ

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos. NOTA—La carga previamente comprometida se recibirá en laochas los días 1 y 2. Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

FABRICA DE

Artículos de Goma, Amianto y Ebonita

Reparación de Neumáticos y Camaras
Fundadora de la Industria de la goma en Baleares

Casa Codina

Calle Unión 8, Palma

Navigazione Generale Italiana

Società riunite Florio Rubattino—Lloyd italiano

SALIDAS DE BARCELONA
Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires
El día 12 agosto saldrá de Barcelona directo para BUENOS AIRES, con escalas en Santos y Montevideo el grandioso trasatlántico

DUCA D' AOSTA

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases. El antedicho vapor tiene instalado con exhuberancia lujo y confort todos sus departamentos. Cámaras exclusivas y demás Cabinas para pasajeros. Cuenta con amplios y espaciosos salones de música, lectura, fumar, jardín de invierno, telegrafía Marconi y dotado de todos los adelantos modernos. Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Maritimas
Agente en Palma, M. ORDINAS, Libertad, 17.

Para Chauffer

Se ofrece joven con título de España y Cuba llevando 5 años de manejo, para particular o camión. Informes, Centro de Anuncios.

Comisión y Banca

SOCIEDAD COOPERATIVA DE CREDITO. Plaza Ruschbio Estada, 25. Palma de Mallorca.

Pérdida

Se extravió el sábado pasado desde la calle de Socorro a la de Jaime II, un reloj de pulsera de oro sin pulsera. Se gratificará. Informes: Centro de Anuncios

Nodrizza

Se desea para criar en casa de los padres. Informar en calle Santa Domingo número 44. 2.ª derecha.

TRABAJADORES

Se necesitan en la Fábrica de Gomas, de a Casa Codina, Calle Unión, 8—PALMA.

Vino de mesa OLIVER

De venta Sacristía San Jaime, número 7 (Callejón).

Fabricación de toda clase de artículos

Goma y Amianto

Instalación moderna.—La más importante para provisiones marinas y arsenales.—TUBOS—PLANCHAS—VALVULAS—EMPAQUETADURAS.—MANGUERAS.—Especialidades para Buques, Minas, Ferrocarriles, Fábricas de papel, Azucareras, etc.—Sección especial para recubrición de cilindros.—Tacones patentados antideslizantes marca FORD.

MEDINA Y Compañía S. L.

Fábrica y despacho: Ronda Poniente (Sta. Catalina) Teléfono 10, Palma
Casa Sucursal en Barcelona: Roger de Flor, 164 Teléfono 384 S. P.



Agente para la venta CASA CODINA

Unión 8, Palma

Automóviles

Europeos en perfecto estado y a toda rruha desde 4 hasta 8 asientos, reforzados para pasajeros y para camiones pequeños desde precio de diez mil pesetas adelante.

Cañellas Caminals

Huertos 40—2.ª de I a 2

25 pesetas

Regalaré el que me facilite el tomar en alquiler piso de pocas pretensiones, ventilado y con sol Informes, Centro Anuncios, Plaza Santa Eulalia, 10.

Muchacho

De 15 a 18 años se necesita para un establecimiento de Papelería Precisa buenos antecedentes. Informes, Centro de Anuncios.

Motosidecard

De un asiento Ha ley Davidson, en perfecto estado y bien equipada. Se vende por 4.000 pesetas. VICTORIA, 16, entresuelo

Peluqueros

Se venden tres sillones Americanos nuevos, precio barato. Razón: Centro de Anuncios.

Criada

Pal a una, o bien mujer a jornal. Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia, 10.